





## お便り紹介

連日九条を守る為活躍御苦労様です。

今年も沢山の赤とんぼのどぶの期待しています。私は今年7月15日で満百歳を迎えますがコロナを除き九条のお陰で平和な生活を送っています有難い事です。

高齢の為何も出来ずお世話になります。コロナに負けず頑張って下さい。

今の政治家は憲法を知りません。

「九条の平和憲法に鍵をかけ」

これは私が大分合同新聞で優秀賞を頂いた川柳句です。御笑記下さい。

臼杵市 T・Kさん

平和を願う、軍備をなくす、理屈ではないのです。

昔、ニュース23という番組があ

りました。筑紫哲也さんがケン

ト・ギルバートさんの会話で、

ケントさんが憲法9条は軍備増強

の国との関係ではむずかしいので

は（表現は違いますが）。それに

対して「話し合いで必ず話し合わなければ」と筑紫さんが言われま

した。「皆で一緒に考えましょ

◆◆反戦反軍！

田中町 Y・Hさん

◆◆反戦平和は9条から！

中津市 H・Tさん

「平和憲法」という切実なものをお読み下さい。

大分市 R・Sさん

書店に伊藤真弁護士の書をたのみました。

自民党に任せ放しの国民はどうなっているのでしょうか。

TVをみているのでしょうか。

新聞を読んでいるのでしょうか。

国民投票はどうなるのでしょうか。

（ボヤキ）♪自愛下さい。

### 核兵器禁止条約批准署名について 原水爆被害者団体協議会より

◆◆8月17日深夜1時頃にOASで戦争を語る番組がありました。

タレントのりゅうちえるさんが自身の祖母が体験した沖縄戦を語り、あの時祖母が亡くなっている歴史。今はよりあがない状態のような気がします。自分がすぐ隣の人となかよく。その方法しかないのかなあーと思います。

鹿児島市 Y・Tさん

こんな大切な番組を深夜に放送するのでしょうか。また番組で紹介された沢山の戦争体験証言テーマなど戦時の記録や物品は今後どうなるのかとても気がかりです。若い人たちにもっと戦争で何があるのかを伝えなければ。

意見広告を見た60代女性より

たのかを伝えなければ。

このたびはたくさんの署名をお届けくださいありがとうございました。

届けくださいありがとうございました。

このたびはたくさんの署名をお

入った署名は、こちらに直接552

筆（6月9日現在）届いており、

合計1552筆となりました。

本当にありがとうございます。

私どもも「ノーモア・ヒバクシャ

9条の会」として活動しています。

今後ともよろしくお願ひ致します。

※その後追加の署名95筆を送付しました。

大阪市 Y・Iさん

↑ 給上の無策は日中戦争初期1938年の徐州作戦の頃からの問題で、満州を除く中国大陆における1941年の戦没者数に対する戦病死者数は50.4%。兵士の自殺数も当時世界一だった。中国の民間被害、南方戦線の戦病死者数も想像を超えるでしょう。現在、私達が戦争放棄の憲法を持つのは必然でもあり奇蹟でもあると思います。このような戦争の侧面を世界の若者のために伝え広げることが重要だと思います。（終）（ソーリン）

参考文献：『日本軍兵士－アジア・太平洋戦争の現実－』（中公新書）吉田裕（著）

## ちょっと気になる本

### ●『もうひとつの日米戦後史』

（詩想社新書）2020年5月

オリバー・ストーン、ピーター・カズニック  
鳩山友紀夫、木村 朗

第二次大戦、朝鮮戦争、ベトナム戦争、冷戦、湾岸戦争、テロとの闘い… 他国への干渉を続け「欺瞞大国」化したアメリカと、「アメリカの正義」を刷り込まれ盲従する日本の現代史

【】 日本国憲法は「押しつけられた憲法」なのか、ではそれを押しつけた側の憲法はどんなものなのか、調べながら2回にわけて書きました。今回はその2回目です。

## 【】 日本国憲法と合衆国憲法—それぞれの命題（2）【】

■米国憲法の陰の命題 英国との独立戦争に勝利した4年後の1787年に作成し、翌年発効した合衆国憲法を、ベトナム戦争の退役軍人で反戦の著述家兼弁護士（W氏）はこう見ます。<ワシントン、ジェファーソン、フランクリンなど「建国の父」たちは、オハイオ会社などの土地会社と組んで数十エーカーの土地を共同で入手する投機事業家や投資家であり、彼等の土地の大半は、インディアンだけのために残されたア巴拉シアン山脈に沿う西側（英國国王直轄領）における植民地的な土地拡張と定住を厳格に禁止する「1763年宣言」を不法に無視してインディアンから奪ったものであった。彼らは自分たちの財政的利益のために先住民虐殺に加担した。このことが、ひとにぎりの資産家によって支配される民間の土地所有と商業行為は究極的には平民の人間的自由と健康を犠牲にしてでも行われるという、合衆国憲法の命題を説明する。>米国憲法にはこのような陰の命題があったそうですが、実際に米軍は止むこと無く世界規模で進出していきます。

■フルスペクトラムドミナンス「全領域専制支配」 W氏より<現在、米国政府は定期的にあらゆる海に軍艦を、あらゆる空域に軍機を、何百もの衛星を宇宙空間に派遣し、世界の4分の3に近い数の諸国で特殊部隊に秘密活動をさせている。米兵140万人のうち20万近くを150ヵ国に配置、ほとんどは80ヵ国に散らばる800の大規模米軍基地で駐留。米国は世界の大量破壊兵器の大半を所有し、核兵器拡散抑止のためのあらゆる純粋な努力を放棄。毎年の軍事予算は陰の経費を含み年1兆2500億ドルで、各国軍事経費リストの2位から8位までの諸国の総合計よりもずっと多い。>旧ソ連も侵略を行い中国でも様々な人権迫害がありますが、米国の戦争の範囲と規模と費用は桁違います。

■市民と兵士の被害と苦悩 朝鮮戦争では北側で25%以上の人口が失われた。ベトナム戦争では、DNAを変える化学兵器が21万ガロン使われ、東南アジア全体で約600万人が殺害され、ベトナムの21,000の村のうち13,000以上の村が空爆で破壊された。一方、米国防総省の記録では、朝鮮戦争では開始以来46,000人の兵士が脱走、うち11,000人は戻らず。ベトナム戦争では1971年だけで3,000人以上が脱走。特に陸軍と海兵隊に多かった。米国史上最も不人気なこの戦争では麻薬と重犯罪が蔓延、軍内部での人種や階層の格差問題が深刻化し、無能で威張る上官を兵士が手榴弾で死傷させる事件が1969年からの4年間で900件。ベトナムからの米軍撤退は、戦地および国内基地での脱走と無断外出、良心的兵役拒否のどちらもが非常に増大し、戦力維持も新兵補充も困難であったのが主原因。イラク戦でも約5,000人が主にカナダに脱走。2004年には2,000人の兵士が休暇後の戦地への再配置に抵抗。民間軍事会社への依存が高まった。

■戦争は儲る ヒットラーの国家社会主義による帝国主義的領土拡張と無賃金奴隸労働者は資本家の夢であり岸信介も惹かれていました。W氏より。<ナチスの資本主義を支援した米国の資本主義有力者たちは、ロックフェラー、アンドルー・メロン、フォードモーター、IBM（監視下ユダヤ人の毎日の居場所の表作成）、ジェネラル・モーターズ、ジェネラル・エレクトリック、スタンダード・オイル、テキサコ、ITT、インターナショナル・ハーベスター、ヂエイス・マンハッタン銀行、モルガン銀行、デュポン、ユナイテッド・エアクラフト等がいて莫大な利益を得た。大戦後に米国は「グラディオ作戦」で、大衆の支持を得ていた欧州各地の反ナチ運動グループを組織ごと破壊し、他方ではドイツ敗北直後の「ペーパークリップ作戦」にてナチの科学者および他の専門家を秘密裏に（1500名以上）米国へと連れてきた。今日にいたるファシズムと米国との親和性が出来上がった。>ナチスドイツの科学力は、戦争利益を欲する米産業界が支援しており、実際彼らの一部がヒットラー自宅を訪ねた動画もあります。渋沢栄一もハリマント鉄道王率いる米国商工会議所と親しい関係がありました。ルーズベルト大統領は米国の金融・産業界が「いつものビジネス」としてナチスドイツと日本軍部に石油・合成ゴム・不凍液を売っていた事実を把握はしていても、戦争資金面で依存するため規制できませんでした。吉田総理が1946年8月の改憲理由で「旧政府その他の権力者」とした、その具体的な名前は永久に私達にはわからないのでしょうか。

■日本兵の飢餓状況 日本兵の飢餓の被害の調査研究から。日本軍部が後方支援に無能無策であったための無意味な死者数に驚かされます。日中戦争以降の軍人・軍属の戦没者は230万人で、ある研究ではこのうち栄養失調による餓死者と、栄養失調から疫病感染しての病死者の合計は140万人（61%）。食料補

## 今やれるひとをやるしか

（三月）に体調を崩してから家（）もりの日が続いている。不自由なこともあるがそれより時間がたつ。ぶりあることがあるありがたい。日頃からセカセカと落ち着かなく過ぎしてきた私だが、分厚すぎて手が出なかつた本や、調べたり考えたりせねばならない本にも向かえるように。遠くに住む友人から教えて読むことにした「世界憲法集」もその一つだ。

国の仕組みについて考えたりしたことはあつたが、他の国との比較検討はほとんどしていない。国の仕組みを規定しているのは憲法だけ、全文を読んだのは忘れるほど前のこと、九条・十三条・二十五条以外は記憶していない。友人は「ものすごく長いけど、ドイツの憲法（基本法）はぜひ読んでみて！日本と比較してみたら、二つの国の戦後のありようの違いが判るから」

もう一冊、ふやけた感性をゆすぶり起されたのが石牟礼道子さんの「春の城」。頁数が多く重かつたが苦にならなかつた。

本の中の世界に浸つてみると、から現実世界に戻るとその落差にガクゼンとする。コロナ禍はもちろんのこと、頻繁に起つる洪水、地震、山火事、ほ

んど人間のひき起した温暖化のせい。ほんとうにここまで来てしまつたんだ……。そして目を凝らして見れば、蔓延する新型コロナウイルスへの対策の中で際立つてひどいのが精神病院に入院中の人たちへの処遇。テレビの中で精神科医が「我々は社員たちを一つの部屋に集めて外から鍵をかけ、感染症の治療はしていない」とのこと。報道された後、何らかの改善策が立てられたのだろうか。

人と人が支えあって共に生きる世の中にしてゆきたい。戦争のない、誰もが安心して生きられる世の中にしてゆきたい。そう願いながらやつてきたつもりだけれど……。

石牟礼さん描く（人も自然の中でつながりあって生きていた）近代以前の世界に戻るべくもないが、それでも今やれることをやるしかない。

（寄村仁子）

### 大分県母親大会

#### ～1人ひとりを大切にする、それが憲法～

講師>太田 啓子さん  
リモートトーク

『ジェンダー視点で憲法を』

●沖縄をうたう

川口 真由美ライブ

とき>10月17日(日)

13:00～

ところ>コンパルホール3F  
多目的ホール

資料代>900円

問合せ>097-568-8931  
(大分県母親大会実行委員会)

声に出して読んでみましょう憲法九条

### 憲法・教育基本法 市民連続講座2021

第2回

『よみがえれ、新聞  
ジャーナリズム』

-国民の知る権利を守るために-

講師>松尾 和行さん

(元大分合同新聞論説委員)

とき>9月4日(土)

13:30～

ところ>コンパル400会議室

資料代>500円

参加人数は50人以下に制限します。

講演は録画するそうです。

### 《安保法制違憲訴訟》 第17回期日

9月30日(木)

9:30

大分地裁前集合

10:00 半田滋氏証人尋問

11:00 二宮孝富原告尋問

13:10 神戸輝夫原告尋問

14:00 松本文六原告尋問

14:30 衛藤洋次原告尋問

15:00 宮崎優子原告尋問

15:30 宗 矩子原告尋問

<連絡>

共同法律事務所  
097-534-3436

安保法制違憲訴訟の会・大分  
080-1547-1323(気賀沢)

第3回

『「国益」の果ての  
技能実習生たち』(仮)

講師>本村 真さん

(外国人研修生  
権利ネットワーク・北九州)

とき>12月4日(土)

13:30～

ところ>コンパル400会議室

資料代>500円(学生無料)

主催>憲法教育基本法改悪に反対する市民連絡会おおいた

連絡先>090-4583-8797  
(池田)

※新型コロナ感染状況を見て、参加は各自でご判断下さい。

〔戦争の放棄、戦力の不保持・交戦権否認〕  
①日本国民は、正義と秩序を基調とする国際平和を誠実に希求し、國權の發動たる戦争と、武力による威嚇又は武力の行使は、国際紛争を解決する手段としては、永久にこれを放棄する。  
②前項の目的を達するため、陸海空軍その他の戦力は、これを保持しない。國の交戦権は、これを認めない。

赤とんぼの会事務局 〒八七〇-〇八五五 大分市豊饒2丁目5番53号  
(TEL) 090-1166-42108 (FAX) 097-(544) 8892  
(ホームページ) <http://aka-tonbo.com/> (郵便振込) 0154010-12160